

## 藍海工業地先海域における環境保全に関する研究（討議）

東京大学 杉木 昭典

従来 河川における水理現象を明らかにし 将來の改修や起るべき境界条件の変化を予測し 合理的な改修計画を樹立するため 水理模型が用いられ 理論的に解決できない問題に対し 非常に有効であることは 確知のことである。その範囲は 流動問題の予測にまで用いられるが それには 実物と模型との相対、検証実験による、の方法が確立されることはまず 落實しておきたい。確かに 渥美湾、東京湾など 比較的浅い海域においても かなり広い範囲につれて 拖散現象を論ずる場合 現状では 実物における水質、流況などの情報の不足から 直接な議論が行なはれない。このため 適当な境界条件のもとに 水理模型又は数値実験によつて 予測が行なわれるのは 現状では止むを得ないかも知れない。しかし 前にも述べたごとく 原型に付随する現象の把握が不十分なまゝ、これらが模型によりかゝつた 将來予測は 原則上失敗するなり。また 数値実験と 水理模型によつて 著者らは 水理模型が優れることは もう思われる文を発表しており、水理模型によつて予測不能な 因子によつては前者による推定をせざる玉止すとの特徴をよく理解しておるべきである。

模型の諸元の選択は 模型の実験結果の利用における限界と有効性に 大きな影響があり 二の項の説明が加えられることが 望ましいと考之る。すなはち 模型の相似は 慣性と重力が卓越する模型とと Froude の相似率によつて 計画されかつ 乱流状態となるため スケールと Reynolds 数によつて定められることが、しかし 水理模型における テクニクスは この様な模型の諸元を定めるとともに、实物と模型の相似を力学的に保証することにある。定量的な推論は本模型で使用する場合 上くに候重びなければならぬ。

ローダミンB を用いて 保存物質の拡散を行つた 実験によつて 相似率はどの様に推定したかが問題である。サンフランシスコ湾の場合には、拡散が デメンレモンによる相似を用いて 3か、比較的浅い海域の拡散は 乱流構造が 水深との関係があり 理論的な検討がなされたねがなくなりがとう。さてに 淡水に由り汚染水が 海洋に旋流されることが考慮すれば、さうに密度成層のある 模型試験が行なわれなければならない」と考之る。

最近 荒巻塙、NとP、の沿岸海域への放流による 富栄養化が 議論を呼んで 伊勢湾 渥美湾においても この問題が既に議論されつつある。实物と模型の相似性によつて CODが 実物によつて大きく異なるのは、発生負荷と 流出負荷の割合の見積り違ひのほか、この富栄養化によつて CODの発生も考慮しなよう。既知のごとく 富栄養化現象は 塙塙が 水中に旋流され その滞留日数が 1日以上となる場合 フラントンが 増殖することであるが、その場合には 水塊が 塙に滞留する日数が 問題となり いかゆる拡散のみでは 塙内の水質問題となる。この点につれては 汚濁物質によつての検討も必要であることを既に記してある。海岸における浮遊物質の一手法とし 水理模型の テクニクスの改善と 有効性を 更に高められることを期待し、討論を終ります。